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我要慢慢完成从收藏家到美术馆创始人的蜕变。以前我在根

据藏家的品味建立收藏体系，未来要根据学术的体系来做。现在

我们先制订一个五年计划。

会有很多国家的策展人到昊美术馆来，我们希望做成一个

交流的平台，在人才结构上能够互动，借助策展人本身所处的国

家、位置、经验及其对亚洲的了解实现互补。

艺术支持了我们的酒店，支撑我们本身商务体的发展，然

后返回来，我们从其他渠道获得的利润同时也支持了美术馆的发

展，支持了公共教育的发展……从这个角度来说，我一直在做商

业，但是没有离开艺术。

关于昊美术馆以后的运营资金，第一部分就是我们本身集团

在商业上的一个利润资金；第二部分是来自于我们未来会有很多

的美术馆旗下的辅助项目，比如说我们美术馆的一些基金项目、

延伸项目，这些项目在未来也会陆续地作为美术馆的一些补充能

量对美术馆作一些支持；第三部分的资金支持会来自于美术馆

“艺术商务体”的尝试，本身我们就跟酒店、商业对接比较紧

密，这样的话我们会跟很多不同的比如说时尚周、奖项，或者其

他的一些银行赞助项目取得一些互动，这也是一部分的支持

来源。

在我心里，建美术馆不是博一时之利，大家都知道它很费

钱、很费精力，而且，还不一定就会成功。所以没人会拿美术馆

来玩。我更希望将来私人美术馆之间是一种互补的关系，然后在

互补中寻找自身风格和定位。

附：

以上便是即将在上海和温州两地拉开大幕的“昊美术馆”创

建人郑好先生，关于他的美术馆未来方向、目标、运营、定位的

种种勾勒。

伴随着昊美术馆紧锣密鼓的筹建，以及相关学术活动在上海

美术馆、温州馆的陆续展开，又一新兴的民营美术馆及其背后的

故事，开始浮现水面：

据郑好先生自己介绍，位于上海的“昊美术馆”将由两个

部分组成：一部分是对中国现当代艺术进行专业化的收藏与展

示，尤其是有代表性的当代艺术家，以及年轻的新生代艺术家。

但在关注本土的同时，他们也会兼顾西方重要的现当代艺术。在

郑好现有的藏品中，就不乏艺术界人士耳熟能详的草间密生、达

敏·赫斯特的代表作等。由此可见，对于艺术品的收藏，昊美术

馆在介入之初，就有自己的定位和专业性考量。这一部分藏馆

和展示的占地面积大约有7000平方米；另一部分是专门针对古美

术的，藏品包括景泰蓝、银器、瓷器，等等。这一块的面积相

较于现当代要稍微小一些，大约有2000平方米左右。而这两个藏

馆，既有关联性，又彼此独立，分别在建筑空间上分属于两座

大楼——现当代部分在写字楼世和中心的1至3层，至于古美术部

分，则在大酒店的4层。而酒店大堂，则发挥了链接的功能，使两

座独立的主楼成为一个整体化的新型艺术空间。

用郑好自己的话来说：艺术是其星级酒店里不可替代的灵

魂。他不希望建筑只是钢筋混凝土的产物，也不仅仅是冰冷的水

泥，而是在给人们提供舒适居住的同时，也提供精神上的享受和

审美上愉悦，因为真正的生活，应该是：舒适每一日，艺术每一

天。这也正是，“昊”美术馆的由来。

而在昊美术馆开馆之后，还将有一个漫长的计划，这个周
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期，至少是五年——他表示，确定馆长人选花了一年半时间，下一

步会着手建立一个国际化水准的学术委员会，还会建立具有国际

化水准的管理团队和执行团队。

也许有人会问：郑好是谁？而此前的报道已经为我们揭开了

这个谜底：“他的本业是商业地产，现为万和酒店投资集团董事

长。这是一家低调得连官网也搜不到的公司。不过根据上海工商

联温州商会的信息，2006年万和酒店投资集团与世界500强美国温

特姆国际酒店集团牵手合作成立万和豪生国际大酒店，是温州第

一家国际品牌五星级酒店。郑好旗下的上海嘉频房地产开发有限

公司在上海张江高科（600895，股吧）技园区内投资八亿元打造

了由五星级酒店和甲级写字楼组成的地标性建筑世和国际中心。

而筹建中的昊美术馆正是落址于此。”，由此可见，“从郑好的

社会身份看，他其实一点都不低调：担任上海华商联谊会副会

长、中国侨商联合会常务理事、上海青年联合会委员、上海侨联

海外委员、奥地利中华工商联合会副会长、世界温州人联谊总会

常务理事、浙江省企业发展研究会副会长、浙江省民营经济研究

会副会长，等等社会职务”。对于艺术界来说，这些职务可能很

陌生，但是，如果我们再谈到郑好与艺术的渊源，也许我感叹：

原来他早就参与到中国当代艺术的热闹场中：“七八岁开始学画

画，后在中国美院学平面设计。毕业后先从事的也是美术设计工

作。此后虽然长期离开这个行业，但艺术情结一直深深埋藏于内

心。1997年，一个特殊的机会，收藏了一件玉石的艺术品，此后

便一发不可收。”据称，他还赞助过《艺术地图》的出版，并且

如今已经拥有两千多件艺术藏品，藏品囊括了中国和国际社会有

影响的当代艺术家，也有很多与我们自身悠久的传统文化密切相

关的古美术精品。

当然，郑好的对于艺术的收藏和展示，也一直与他的本行紧

紧结合在一起，始终是一直是跟酒店和办公楼相结合。包括他此

前一直在温州做的一些艺术活动，其中有影响力的有对首届中国

雕塑大展的支持，也都是以在酒店举行大型艺术展的形式展开。

通过酒店的赞助，使艺术活动和展览得到更立体的呈现和实现。

郑好不排除艺术结盟商业，甚至在他看来：“如果没有能力去经

营商业，就没有能力经营私人美术馆；而有能力经营美术馆，使

之成为一种力量去支持商业的时候才能让私人美术馆发展得更

好。”

然而，在上海这个私立美术馆相对集中，并呈现出涌喷之

势的城市，同类化的艺术机构之间，势必会迎来互动的共生，当

然，也避免不了彼此的竞争。在谈到未来美术馆行业，即将有可

能面临的市场较量上，郑好也很坦然：“美术馆之间就跟电影院

一样，在同一院线里，大家都会去看，不见得这个电影院跟别的

电影院之间就是特别大的竞争关系。美术馆体现的关键就是在于

持久力，美术馆如何能持久的、对于未来公共项目它自己发出的

一种声音、有没有达到领先的一些观念、会不会有中西的一种互

动、会不会有非常优秀的艺术家、国际化的艺术家的落户，这些

都是未来的一些声音所产生的一种共鸣。”

总之，用郑好自己的话来说：“我做美术馆，本来就是水到

渠成的事”。

（图文由昊美术馆提供）
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#1 昊美术馆藏品：赵无极  布面油画  100×162cm  1995年

#2  昊美术馆藏品：草间弥生，自画像  综合材料  227.3×181.8cm

#3  昊美术馆藏品：达敏·赫斯特DAMIEN HIRST  装置（银镀金）  250×110×95cm
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